



Casa abierta al tiempo

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA  
Unidad Xochimilco

# SÍN TE SIS INFORMATIVA

---

RESUMEN SEMANAL DE NOTICIAS

Del 17 al 24 de enero de 2025

CONTACTO CON MEDIOS  
[UCIII@CORREO.XOC.UAM.MX](mailto:UCIII@CORREO.XOC.UAM.MX)

**Del 17 al 24 de enero de 2025**

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



## **UAM EN LOS MEDIOS**

**17-01-2025**

**Boletines.uam.mx**

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-021/>

Autora: Cecilia Perezgasga Ciscomani

### **México ante una posible política arancelaria de Trump: impacto y oportunidades**

Por más severas que sean las medidas de Donald Trump contra México, como la imposición de aranceles o la deportación de connacionales, el impacto económico sería mayor en Estados Unidos, advirtió Armando Pineda Osnaya, investigador del Departamento de Producción Económica de la Unidad Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM).

En entrevista, el doctor recordó que, durante su anterior administración, Trump impuso aranceles al acero mexicano, pero no al sector automotriz. Sin embargo, en el contexto actual, donde China domina el mercado europeo de automóviles, si decide aplicar tarifas a esta industria en México, los principales perjudicados serán las empresas estadounidenses, ya que las exportaciones podrían redirigirse a otros mercados.

# Del 17 al 24 de enero de 2025

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



**19-01-2025**

**Jornada.com.mx**

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/01/19/sociedad/destaca-uam-contribucion-academica-a-propuestas-gubernamentales-7357>

Autora: Carolina Gómez Mena

## **Destaca UAM contribución académica a propuestas gubernamentales**

En el Foro de Integración: Economía Moral, Salud, Medio Ambiente, Educación y Justicia para el Plan Nacional de Desarrollo, José Antonio De los Reyes Heredia, rector general de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), destacó que la participación de la casa de estudios en estos procesos contribuye a dotar de rigor académico y fundamentos científicos a las propuestas gubernamentales, con el objetivo de atender las necesidades del país desde una perspectiva integral.

Sostuvo que, desde hace más de 50 años, la UAM se ha distinguido por impulsar proyectos que combinan la teoría y la práctica para responder a las necesidades de las comunidades.

En la Unidad Xochimilco, sede del encuentro, puntualizó que la colaboración entre esta Institución y el gobierno federal forma parte de una larga tradición de vinculación académica que concibe el conocimiento como un bien público al servicio de la sociedad.

### **Notas relacionadas**

**Boletines UAM.** <https://boletines.uam.mx/archivos/numero-023/>

**Ángulo 7.** <https://www.angulo7.com.mx/2025/nacional/fortalecer-comunidades-defensoras-de-derechos-y-medio-ambiente-propone-uam-en-pnd/600744/>

**Boletines UAM.** <https://boletines.uam.mx/archivos/numero-025/>

**Crónica de Oaxaca.** <https://www.cronicadeoaxaca.com/desde-la-uam-especialistas-plantan-soluciones-para-un-mexico-mas-justo-y-sustentable/>

**Suplemento Campus.** <https://suplementocampus.com/desde-la-uam-especialistas-plantan-soluciones-para-un-mexico-mas-justo-y-sustentable/>

**Periodismo y Ambiente.** <https://www.periodismoyambiente.com.mx/2025/01/20/desde-la-uam-especialistas-plantan-soluciones-para-un-mexico-mas-justo-y-sustentable-2/>

## Del 17 al 24 de enero de 2025

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



**20-01-2025**

**Jornada.com.mx**

<https://www.jornada.com.mx/2025/01/20/politica/013n3pol?partner=rss>

Autoras: Carolina Gómez Mena y Alexia Villaseñor

### **La UAM y el sindicato reinician negociaciones salariales hoy**

La diferencia entre el salario mínimo general y el sueldo tabular mensual de la categoría más baja de los trabajadores de base de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) es de 36.81 pesos, de acuerdo con datos proporcionados por el Sindicato Independiente de Trabajadores de la Universidad Autónoma Metropolitana (Situam), el cual en diciembre pasado emplazó a huelga a la casa de estudios en demanda de alza salarial y por violaciones al Contrato Colectivo de Trabajo.

En el país, el salario mínimo general para este año es de 8 mil 364 (excepto en la zona de la frontera norte en donde es mayor) y el que recibe un auxiliar de limpieza en la UAM, la categoría más baja, en el personal de base, es de 8 mil 400.81. Consultados por este periódico, algunos confirmaron que el sueldo no les permite costear alimentación, vivienda, transporte y educación y esperan que en que en la actual negociación se les otorgue un aumento digno.

#### **Notas relacionadas**

**Boletines UAM.** <https://boletines.uam.mx/archivos/numero-024/>

**Del 17 al 24 de enero de 2025**

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



**20-01-2025**

**CronicadeOaxaca.com**

<https://www.cronicadeoaxaca.com/rechaza-uam-la-criminalizacion-de-la-migracion-los-migrantes-mexicanos-han-tenido-impacto-positivo-en-la-sociedad-estadounidense/>

## **Rechaza UAM la criminalización de la migración; los migrantes mexicanos han tenido impacto positivo en la sociedad estadounidense**

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) reafirma su compromiso con la comunidad migrante mexicana, especialmente en Estados Unidos, en este momento crucial para la defensa de sus derechos y dignidad. Como institución educativa, promovemos la colaboración internacional mediante convenios y movilidad académica, y hemos sido un espacio inclusivo para estudiantes de diversas nacionalidades, incluidos aquellos provenientes de esta nación.

Con una diáspora de 12 millones de mexicanos fuera de nuestras fronteras, de los cuales 97% reside en el país vecino del norte, destacamos que más de 5.4 millones enfrentan una situación migratoria irregular. Además, 38 millones de personas en esa nación declaran tener origen mexicano, contribuyendo de manera significativa a su economía, cultura y sociedad. Por nuestra cercanía geográfica y lazos históricos, Estados Unidos es también el primer lugar de residencia en el extranjero de las personas educadas en la UAM.

### **Notas relacionadas**

#### **Comunicación Social UAM.**

[https://www.comunicacionsocial.uam.mx/principal/\\_avisosuam/documentos/posicionamiento%20UAM%20190125.pdf](https://www.comunicacionsocial.uam.mx/principal/_avisosuam/documentos/posicionamiento%20UAM%20190125.pdf)

**Diario Tijuana.** <https://diariotijuana.info/2025/01/uam-se-une-al-llamado-para-proteger-derechos-de-personas-migrantes>

**La Prensa.** <https://oem.com.mx/la-prensa/mexico/la-uam-se-une-a-esfuerzos-del-gobierno-para-proteger-y-apoyar-a-migrantes-mexicanos-21238072>

**La Jornada.** <https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/01/20/politica/se-une-uam-al-llamado-del-gobierno-mexicano-para-proteger-a-migrantes-en-eu-6025>

## Del 17 al 24 de enero de 2025

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



**20-01-2025**

**DiarioTijuana.info**

<https://diariotijuana.info/2025/01/alumnos-denuncian-al-sindicato-de-la-uam-por-violencia-y-corrupcion>

### **Alumnos denuncian al sindicato de la UAM por violencia y corrupción**

Ciudad de México, enero 20, 2025. Estudiantes de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) han denunciado públicamente al Sindicato Independiente de Trabajadores de la UAM (SITUAM) por presuntos actos de violencia, corrupción y abuso de poder que afectan directamente a la comunidad estudiantil. Durante la sesión 014 urgente del Consejo General de la asociación estudiantil Comunidad Pantera UAM, se presentó un documento de más de 10 páginas que detalla agresiones históricas del sindicato contra los alumnos.

Entre las acusaciones, los estudiantes señalaron casos de corrupción dentro del SITUAM, incluyendo la venta de plazas laborales por más de 50 mil pesos, así como la extorsión a compañeros sindicalizados. Además, se denunciaron amenazas contra alumnos de bajos recursos que realizan comercio informal en los campus universitarios, intimidaciones hacia la comunidad estudiantil, y casos de agresiones físicas, verbales e incluso denuncias por acoso sexual presuntamente cometidos por integrantes del sindicato.

#### **Notas relacionadas**

**La Prensa.** <https://oem.com.mx/la-prensa/metropoli/estudiantes-y-maestros-denuncian-corrupcion-por-parte-del-sindicato-de-la-uam-21264368>

**Diario Tijuana.** <https://diariotijuana.info/2025/01/trabajadores-de-la-uam-denuncian-corrupcion-y-paralisis-en-las-negociaciones-del-situam>

**Cosmo Político.** <https://www.cosmopolitico.com.mx/corrupcion-y-manas-en-las-negociaciones-del-situam-trabajadores-de-la-uam-denuncian/>

**Ciudadanía Express.** <https://www.ciudadania-express.com/2025/noticias/trabajadores-de-uam-denuncian-corrupcion-en-el-situam>

# Del 17 al 24 de enero de 2025

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



21-01-2025

SuplementoCampus.com

<https://suplementocampus.com/manejo-del-agua-energia-y-cambio-climatico-e-infraestructura-temas-torales-de-la-uam/>

## Manejo del agua, energía y cambio climático e infraestructura, temas torales de la UAM

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) alcanzó la posición 477 a nivel mundial de entre 1,477 instituciones de educación superior evaluadas por el UI GreenMetric World University Ranking, encuesta en línea que busca medir la condición actual y las políticas relacionadas con el Campus verde y la sostenibilidad en universidades de todo el mundo.

En su edición 2024, la Casa abierta al tiempo se posicionó con 6,775 puntos, marcador obtenido sobre la evaluación de 39 indicadores divididos en seis categorías, los cuales reflejan los esfuerzos realizados por la Institución para implementar programas sostenibles y respetuosos con el medio ambiente.

En esta ocasión, se sumaron a la clasificación 294 participantes respecto de 2023, en el que se valoraron un total de 1,183 instituciones. En el ámbito nacional, la participación fue de 32 casas de estudio, cinco más que la edición anterior, rango en el cual la UAM alcanzó la posición número 14.

### Notas relacionadas

**Boletines UAM.** <https://boletines.uam.mx/archivos/numero-026/>

**Periodismo y Ambiente.**

<https://www.periodismoyambiente.com.mx/2025/01/21/manejo-del-agua-energia-y-cambio-climatico-e-infraestructura-temas-torales-de-la-uam/>

**Green Metric.** <https://greenmetric.ui.ac.id/rankings/overall-rankings-2024/>

**Del 17 al 24 de enero de 2025**

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



**21-01-2025**

**DiariodelYaqui.mx**

<https://diariodelyaqui.mx/nacional/estas-son-las-instituciones-donde-puedes-estudiar-alguna-de-las-10-carreras-mejor-pagadas-de-mexico-/99950>

Autor: Jesús Álvarez Mejilla

## **Estas son las instituciones dónde puedes estudiar alguna de las 10 carreras mejor pagadas de México**

En México existen muchas universidades que tienen altos grados académicos; sin embargo, no todas pueden ofrecer el mismo nivel educativo entre cada una de las carreras universitarias mejor pagadas en 2025; es por ello que es importante conocer la institución que da el mejor nivel respecto a la carrera que te interesa.

**Desarrollo de software.** Para poder estudiar esta carrera, en México existen 3 universidades que destacan al tener el mejor nivel educativo y son: UNAM (Universidad Nacional Autónoma de México), IPN (Instituto Politécnico Nacional) y UANL (Universidad Autónoma de Nuevo León).

**Seguridad informática y redes (Ciberseguridad).** Para esta profesión destacan las siguientes instituciones: Universidad Veracruzana, Instituto Politécnico Nacional (IPN) y Universidad Panamericana.

**Ingeniería en Diseño Industrial.** Respecto a esta carrera universitaria, las mejores escuelas son: Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Universidad de Guadalajara (UDG) y la Universidad Iberoamericana.

**Diseño Gráfico.** Para esta carrera las instituciones son: Universidad Iberoamericana o la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL).

### **Notas relacionadas**

**N Más.** <https://www.nmas.com.mx/tendencias/estas-son-las-carreras-mejor-pagadas-en-mexico-2025-cuanto-ganan/>

**Alto Nivel.** <https://www.altonivel.com.mx/las-10-carreras-universitarias-mejores-pagadas-en-mexico/>

**Del 17 al 24 de enero de 2025**

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



**22-01-2025**

**PeriodismoyAmbiente.com.mx**

<https://www.periodismoyambiente.com.mx/2025/01/22/el-documental-panteras-negras-revive-la-intensidad-de-una-epoca-en-la-vida-deportiva-de-la-uam/>

Autor: Juan Carlos Machorro

## **El Documental Panteras Negras revive la intensidad de una época en la vida deportiva de la UAM**

Panteras Negras: Armados de gran valor es un documental que retrata la apasionante historia del equipo de fútbol americano que tuvo la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) durante las últimas dos décadas del siglo pasado, en el que con testimonios, fotografías y fragmentos audiovisuales logra revivir la intensidad de los partidos de ese equipo en liga mayor, cuyos grandes enfrentamientos marcaron una época en la vida deportiva universitaria.

Es así como la garra felina de las Panteras Negras continúa su recorrido por cada uno de los recintos culturales y Unidades académicas de la UAM, y su presentación en el Teatro Casa de la Paz reunió a entrenadores, ex jugadores y público aficionado quienes con gran emoción y nostalgia revivieron aquellos años de triunfo, en los que su trabajo como equipo logró poner en la palestra el nombre de la UAM, pues el éxito del equipo ayudó a difundir la noticia sobre la existencia de una excelente casa de estudios pública naciente. Dirigido por Antonio García Conde, maestro del Taller de Producción Audiovisual de la División de Ciencias y Artes para el Diseño (CyAD) de la Unidad Azcapotzalco, esta pieza audiovisual se remonta durante su primer cuarto, al origen del equipo de fútbol americano “Los Mastines” de Iztapalapa y al de “Las Ranas Salvajes” de Xochimilco, que al finalizar el Tazón Metropolitano plantearon que se creara un equipo conjunto para la liga mayor.

### **Notas relacionadas**

**Boletines UAM.** <https://boletines.uam.mx/archivos/numero-029/>

**YouTube.** <https://www.youtube.com/watch?v=DZ0ROLODXXQ>

## Del 17 al 24 de enero de 2025

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



**22-01-2025**

**La-Prensa.com.mx**

<https://oem.com.mx/la-prensa/metropoli/este-miercoles-22-de-enero-se-registraran-6-manifestaciones-en-la-cdmx-21280356>

Autora: Nadia A. Espejel

### **Este miércoles 22 de enero se registrarán 6 manifestaciones en la CDMX**

Una marcha y cinco concentraciones se prevén en calles de la CDMX este miércoles 22 de enero; además tendremos ambiente cálido con cielo despejado en la Ciudad de México. No hay condiciones para lluvia en la capital del país. Continuarán registrándose bajas temperaturas al amanecer.

Sindicato Independiente de Trabajadores de la Universidad Autónoma Metropolitana (Situam).

Hora: 16:00

Lugar: Unidad Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM-X) en Calzada del Hueso No. 1100, Col. Villa Quietud, Alcaldía Coyoacán.

Rumbo a: Rectoría General de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) en Prolongación Canal de Miramontes No. 3855, Col. Los Colorines, Alc. Tlalpan.

Motivo: Marcha “La Lucha es Nuestra, el Futuro es de Todos”, para exigir salarios dignos y justos, respeto al contrato colectivo de trabajo (CCT), justicia y democracia e independencia del Estado; así como una educación científica, crítica y popular.

Actividades: 17:00 hrs. Plenaria en la Rectoría General.

### **Notas relacionadas**

**Excélsior.** <https://www.excelsior.com.mx/comunidad/marchas-protestas-cdmx-hoy-miercoles-22-enero-2025/1695689>

**Uno TV.** <https://www.unotv.com/estados/ciudad-de-mexico/movilizaciones-marchas-y-protestas-cdmx-22-de-enero-de-2025/>

**Publmetro.** <https://www.publmetro.com.mx/noticias/2025/01/22/miercoles-22-de-enero-manifestaciones-y-marchas-hoy-cdmx-calles-afectadas-y-alternativas-viales/>

**N Más.** <https://www.nmas.com.mx/ciudad-de-mexico/marchas-hoy-miercoles-22-de-enero-de-2025-en-cdmx-manifestaciones-y-concentraciones/>

**La Jornada.** <https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/01/22/sociedad/demandan-integrantes-del-situam-incremento-salarial-2712>

## Del 17 al 24 de enero de 2025

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



22-01-2025

**Jornada.com.mx**

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/01/22/sociedad/ofrece-uam-a-personal-administrativo-incremento-del-4-directo-al-salario-5115>

Autora: Carolina Gómez Mena

### **Ofrece UAM a personal administrativo incremento del 4% directo al salario**

Ciudad de México. La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) ofreció un incremento directo al salario de cuatro por ciento, propuso un ajuste al tabulador del personal administrativo de base, con un incremento ponderado de dos por ciento y un alza de 6 por ciento en vales de despensa, lo cual supera el índice inflacionario proyectado en cuatro por ciento para este año.

Ello en el contexto del proceso de revisión salarial 2025 que lleva a cabo con el el Sindicato Independiente de Trabajadores de la Universidad Autónoma Metropolitana (Situam). Dicho gremio, que aglutina a 5 mil 450 trabajadores de base demanda 30 por ciento de incremento salarial, 20 por ciento de alza al tabulador y 80 por ciento aumento en vales de despensa.

#### **Notas relacionadas**

**Facebook.** <https://www.facebook.com/lauammx/videos/1119536116584913>

**Capital CDMX.** <https://capital-cdmx.org/propone-la-uam-aumento-salarial-del-cuatro-por-ciento/>

**Somos el Medio.** <https://www.somoselmedio.com/califican-de-ofensivo-el-4-de-incremento-salarial-que-ofrece-la-uam/>

**Diario de México.** <https://www.diariodemexico.com/mi-ciudad/propone-uam-al-sindicato-un-aumento-salarial-de-4>

## Del 17 al 24 de enero de 2025

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



**24-01-2025**

**Jornada.com.mx**

<https://www.jornada.com.mx/2025/01/24/politica/008n1pol>

Autoras: Laura Poy y Carolina Gómez

### **Aprovechar el talento de jóvenes expulsados por EU, sugieren especialistas**

México deberá desarrollar oportunidades laborales y educativas para los jóvenes que sean deportados por la administración de Donald Trump, pues se trata de un sector de la población que “cuenta con muchas habilidades y competencias, principalmente tecnológicas”, afirmaron especialistas en migración y economía.

Por su parte, José Pineda Osnaya, académico del Departamento de Producción Económica de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), unidad Xochimilco, dijo que los jóvenes migrantes “tienen capacidades y habilidades que podrían beneficiar a México; podemos aprovecharlas, pero necesitan oportunidades. Son personas que vienen calificadas y muy disciplinadas en el trabajo. Van a ser una competencia muy fuerte para los mexicanos que estamos acá. Ese es el desafío”.

## Del 17 al 24 de enero de 2025

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



24-01-2025

**Boletines.uam.mx**

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-036/>

Autora: Cecilia Perezgasga Ciscomani

### ***Notas Bordadas, naturaleza desde el arte textil***

Con *Notas Bordadas*, exposición que se exhibe en la Sala Yvonne Domenge de la Unidad Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), la artista y diseñadora Katarzyna Laskowska ofrece un exquisito trabajo en el que las texturas de los textiles y sus vívidos colores sumergen al espectador en diálogos intensos de la relación entre lo humano y la naturaleza.

La maestra Laskowska, profesora de Diseño en la Escuela de Artes Magdalena Abakonowicz de Poznań, Polonia, es una viajera en cuyo andar recoge la experiencia sensorial que le brinda el paisaje para trasladarla a notas bordadas. Deambulando por el mundo se encuentra a sí misma, al enfrentarse a lo desconocido y el riesgo que ello representa.

Los materiales que utiliza son siempre desechos de telas finas que va recogiendo por el camino. La obra que destacó la artista es la Concha de Afiliación de Grupo, una enorme manta formada por retazos de telas y algunos orificios que son ocupados por un grupo de personas para conformar un performance que integra un collage de expresiones emocionales, que la artista llama un código multipersonal.

**Del 17 al 24 de enero de 2025**

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



## **COLABORACIONES EN MEDIOS**

**18-01-2025**

**Jornada.com.mx**

<https://www.jornada.com.mx/2025/01/18/opinion/015a1pol>

Autor: Gustavo Leal F.\*

### **Martí Batres y el Issste**

Para Martí Batres un frente de batalla de los conservadores contra la 4T es la salud. En su opinión, esto “no es casual” porque ahí “florecieron” intereses neoliberales que se vieron “afectados”: cambiaron reglas de compra de medicamentos; se frenaron subrogaciones, así como “dependencia” de éstos en la prestación de servicios y la construcción de infraestructura, y se nacionalizaron hospitales construidos como asociaciones público-privadas y servicios integrales. La campaña en contra, estima, busca establecer que “hay un retroceso”. Por eso se anima a “repasar” algunos avances que ya han “ocurrido” (*El Heraldo*, 09/12/24).

Se “creó” el IMSS-Bienestar, se “federalizó” el sistema con 23 entidades, se “implementó” La Clínica es Nuestra para rehabilitar-equipar-mantener al primer nivel con “participación social”, “aumentaron” la cobertura y el financiamiento de programas sociales que tienen funciones de asistencia y se “basificó” a miles de trabajadores.

\* UAM-X

**Del 17 al 24 de enero de 2025**

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



**18-01-2025**

**ElUniversal.com.mx**

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/federico-novelo-y-urdanivia/el-retorno-de-la-economia-politica/>

Autor: Federico Novelo y Urdanivia\*

## **El retorno de la economía política**

- “La economía es más bien una ciencia pura y aplicada que una ciencia y un arte, y por eso le cuadra mejor la denominación de ‘economía’, en un sentido amplio, que el de ‘economía política’” (Alfred Marshall, 1948, *Principios de economía*, Volumen I, Editorial Síntesis, Madrid, p. 49).

Alfred Marshall es padre, al menos, de un par de relevantes criaturas: del análisis económico moderno y de la metamorfosis de la economía en profesión (en Cambridge, Inglaterra, durante 1903). En la segunda, mostró un peculiar cambio de actitud, ya que – cuando impartía clases de economía en el Newnham College– su alumnado era femenino, al que creía proporcionar una educación cívica pero, a la hora de crear la licenciatura, ardientemente se opuso al ingreso de mujeres a prepararse en la nueva profesión; incluso Mary Paley, su esposa y coautora (suprimida en la segunda edición del texto *Economics of Industry*) fue su alumna en aquella educación cívica.

Posiblemente, esta conducta de Marshall movió a su mujer a mantener su apellido de soltera y a pedir no ser enterrada junto a su marido a la hora sin retorno (Luis Perdices de Blas y Elena Gallego Abaroa (coordinadores, 2007), *Mujeres economistas*, Editorial del Economista, Madrid, p. 152).

\* Profesor UAM-X

# Del 17 al 24 de enero de 2025

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



**18-01-2025**

**Jornada.com.mx**

<https://www.jornada.com.mx/2025/01/18/opinion/016a1pol>

Autor: Hugo Aboites\*

## **Forbes y la educación media superior**

La educación, especialmente la media superior y superior, es para las y los jóvenes mexicanos una de las primeras vivencias concretas de la sesgada diferenciación social que establece el arreglo social que, en el seno del Estado mexicano, pese a momentos de fuerte cuestionamiento, han construido sobre todo las fuerzas empresariales a la enseñanza. En contraste, López Obrador y ahora Sheinbaum han logrado despertar una enorme e importante fuerza social desde abajo, que se ha traducido en un nuevo arreglo al interior del Estado. Nada radicalmente diferente, pero como ocurre en épocas de escasez, cualquier diferencia se vuelve notable e importante, y ésta no es nada despreciable. Tiene al Legislativo casi completo de su lado, tiene al sector empresarial feliz porque les ha dado enormes ganancias y el Plan México le promete todavía más. Tiene a los militares ahora como actores de primera fila y tiene un predominio –mientras sepa conservarlo– político-electoral sin paralelo.

\* UAM-X

22-01-2025

PopLab.mx

<https://poplab.mx/v2/column/Telecom-y-Medios/Elecciones-en-el-Poder-Judicial-y-los-intereses-Slim-Salinas-Pliego-y-Azcarraga>

Autor: Gabriel Sosa Plata\*

### **Elecciones en el Poder Judicial y los intereses Slim, Salinas Pliego y Azcárraga**

- La reforma del sistema judicial es, pese a las críticas, un “paso histórico” en nuestro país, pero su éxito dependerá de nuestra capacidad para mantener esos ideales de justicia desvinculada de poderes económicos dominantes

Quienes tienen la responsabilidad de elegir los mejores perfiles para ocupar los cargos en el Poder Judicial deben asegurar que los abogados de la industria o aquellos con conflictos de interés con conglomerados como América Móvil, TV Azteca, Televisa-Univisión o Telefónica no ocupen los puestos claves en los tribunales especializados en telecomunicaciones y competencia económica.

La historia nos recuerda los días en que la justicia parecía estar en manos de las corporaciones, la corrupción y el poder del dinero.

Algunas de las decisiones acertadas, de política pública, que llegó a tomar la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel), antecedente del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), eran constantemente bombardeadas con litigios y suspensiones judiciales, lo que permitía mantener el *status quo*.

Durante décadas, por ejemplo, Televisa y TV Azteca impidieron que naciera un nuevo canal de televisión comercial no ligado a sus empresas. Lo mismo hacían los más poderosos grupos de radio: evitar la llegada de nuevos competidores. En el ámbito de la telefonía móvil también hay numerosas historias de terror judicial que llevaron a la consolidación de un mercado dominado por una sola empresa.

\* Profesor e investigador de la UAM-Xochimilco. Defensor de las audiencias y un apasionado de la historia, las tecnologías y los contenidos de los medios y las plataformas digitales.

**Del 17 al 24 de enero de 2025**

Viernes 24 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



**22-01-2025**

**Excelsior.com.mx**

<https://www.excelsior.com.mx/opinion/carlos-ornelas/un-monito-y-los-valores-de-la-nem/1695645>

Autor: Carlos Ornelas\*

## **Un Monito y los valores de la NEM**

- La desaparición de la Mejoredu produjo una paradoja. Un gobierno que adora la supremacía del Estado y el monopolio en muchas áreas le abrió la puerta a Mexicanos Primero, organización de la sociedad civil, para que incremente sus acciones y participación en la política educativa. MP tomó la iniciativa y puso en marcha una nueva plataforma: Monitoreo Educativo, el acrónimo: Monito

Y la semana va. Las notas periodísticas acerca de la educación de 20 y 21 de enero atrajeron mi atención. Me hicieron evocar mis años de estudiante de posgrado. Recordé la insistencia de varios de mis profesores acerca de la eficacia de las decisiones de política educativa, que se toman con base en datos. Dos de mis mentores, Martín Carnoy y Hans Weiler, sabían que los políticos deciden por presiones, ideología o intereses, propios y de sus partidos, no les interesa gobernar por números. Aunque resaltaban el valor de las cifras como instrumento para conducir los sistemas escolares. En otro curso estudié a Machiavelli: de uno de los *Discursos sobre la primera década* de Tito Livio me quedó grabada la sentencia: la información es poder.

La iniciativa fue de Andrés Manuel López Obrador, la presidenta Claudia Sheinbaum la refrendó y la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación pasó a mejor vida hace unas semanas. Su epitafio bien podría ser la “Evaluación diagnóstica de los aprendizajes de las alumnas y los alumnos de educación básica para el ciclo escolar 2024-2025”, el mejor ejercicio que ejecutó en su corta vida. Sus trabajos anteriores no estuvieron a la altura de las evaluaciones del aprendizaje que confeccionó el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación. Aun así, ponía en la plaza pública datos sobre aprendizaje.

\* Profesor UAM-X

**23-01-2025**

**SinEmbargo.mx**

<https://www.sinembargo.mx/4606387/contraterrorismo-la-guerra-contra-las-drogas-recargada/>

Autor: Jorge Javier Romero Vadillo\*

## **Contraterrorismo: la guerra contra las drogas recargada**

- La etiqueta no sólo busca reforzar la narrativa de que México es incapaz de manejar su propio problema de seguridad, sino que tiene como objetivo claro que el Gobierno mexicano reactive la guerra contra las organizaciones de narcotraficantes.

¿Qué significa realmente la designación del Gobierno de Estados Unidos de los cárteles de drogas como grupos terroristas? ¿Cuáles son las consecuencias legales y operativas que se derivan de ello? El decreto de Donald Trump para etiquetar a los cárteles mexicanos como organizaciones terroristas internacionales tiene mucho de teatralidad política. En términos del combate interno a los cárteles, no representa un cambio sustancial en la persecución de activos o en las restricciones impuestas a sus integrantes. Todos los cárteles mexicanos ya están incluidos en las listas de la Ley de Designación de Cabecillas Extranjeras del Narcotráfico (Kingpin Act) y otras regulaciones del Departamento del Tesoro, como el programa de sanciones contra organizaciones criminales transnacionales (TCO). Esto significa que los bienes de estas organizaciones en Estados Unidos ya están bloqueados, al igual que cualquier transacción relacionada con ellas, lo que deja poco margen para nuevos impactos legales.

\* Politólogo. Profesor-investigador del departamento de Política y Cultura de la UAM Xochimilco.



Casa abierta al tiempo

**UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA**  
**Unidad Xochimilco**

CONTACTO CON MEDIOS  
[UCIII@CORREO.XOC.UAM.MX](mailto:UCIII@CORREO.XOC.UAM.MX)

**UCIII** Unidad de Comunicación,  
Identidad e Imagen  
Institucional